

21.01

成都工人运动史

资 料



• 第三辑 •

成都市总工会工人运动史研究组编



一九二〇年三月二十一日，少年中国学会成都分会在《星期日》周刊上出版了劳动专号，反映五四运动以后成都劳工阶级的初步觉醒。



一九二六年九月，成都市工会筹备委员会出版了机关刊物《工友》。它是当时中共成都特支指导工人运动的公开发行刊物。



一九三二年三月二十八日，中共四川省委为反映工人的呼声，指导工人运动，在成都创办了地下刊物《工人之路》周刊。



一九三二年——一九三三年，中共四川省委创办和秘密发行了《四川晓报》、《转变》、《礼拜六》等一系列报刊。



一九三二年五月一日中共四川省委在《四川晓报》第二十六期上发表了纪念五一国际劳动节的社论。



一九三八年五月三十日，《四川日报》以成都工人抗敌宣传团的名义登载了“成都各界纪念五卅宣传大会特刊”。



一九四六年六月，在地下党的影响和领导下，成都职业青年联谊会筹建了“海星合唱团”。图为该合唱团的节目单、一些进步团体和群众给该团的感谢信。

成都市各報聯合緊急啟事

查本市各報印刷工友，因工資問題，於上月十五日，向各報主理人提出增資要求，經各報主理人允諾，並簽訂增資協定。詎該工友等，竟於上月二十日，擅自罷工，致使各報停刊。此種行為，實屬違法，且嚴重影響社會秩序。現經各報主理人，一致決定，除向有關機關控告外，並決定自即日起，各報恢復出版。凡該工友等，如能於三日內，返回工作崗位，並承認錯誤，保證不再犯，則各報主理人，可考慮給予寬大處理。否則，一經查出，定將該工友等，送法嚴辦，決不寬貸。此啟。

一九四八年四月，成都印刷工人舉行增資罷工斗争，迫使各報停刊或只出半版。這是當時成都各報為此事所出的聯合緊急啟事。

编印说明

一、本辑选编的资料，主要是反映民主革命时期成都工人运动发展概况和与之有关的一些文件、报道、通知、宣言、提案、讲话、评论、文艺小品和统计表格等，其中大部分出自当时地下党组织和工人团体创办的革命刊物，以及一些旧报刊。为力求全面地了解和分析问题，也适当选入了部分反面材料。现作为内部资料编印出来，主要为《民主革命时期成都工人运动史简编》和本地区一些厂史、行业史的编写以及地方工运史的教学提供参考。

二、编入本辑的所有资料均作了校订。其中，对个别地方加了注释，对原文中出现的明显错误作了订正。如难以辨认的字，以□号代替；错误的字均保留原字，在原字后，以〔 〕号中的字订正；增补的漏字用〈 〉号补正；重复和多余的字删去，不再标号。此外，对原文中的一些标点符号作了适当增删和修改。为了保持资料的本来面貌，对原文中一些尚欠通顺的词句，一般不作改动。

三、本辑中所有资料均注有出处，以利查核。

本资料选辑由我组张爱和、吴式恒选编，郭美均、方一起审核，全组同志参加校订。在收编工作中，承蒙多方支持，提供方便，特别是西南师范学院历史系王诚同志为编辑工作提出了不少宝贵意见，这里一并致谢。

限于选编者的人力和水平，本资料选辑在选材、分类、整理、编排和校订中，~~虽~~经努力，疏漏和舛错仍实属难免，恳请大家批评指正。

成都市总工会工运史研究组

一九八四年八月三十日

目 录

—

本报的过去和将来（《星期日》周报

1920年1月4日）……………（1）

一个社会问题（《星期日》周报1920年1月4日）……………（4）

《新空气》与《威克烈》（《星期日》

周报1920年1月4日）……………（10）

访问——访青年学生福音使者吴玉章先生

（《星期日》周报1920年1月4日）……………（11）

言论自由的问题（《星期日》周报

1920年1月4日）……………（14）

星期日工人学校（《星期日》周报

1920年1月4日）……………（18）

《星期日》周报社规约（《星期日》周报

1920年4月11日）……………（19）

劳工神圣（《星期日》周报1920年3月21日）……………（23）

我国工人受社会轻贱的原因（《星期日》周报

1920年3月21日）……………（26）

补救排字工人的又一法（《星期日》周报

1920年3月21日）……………（29）

怎样才打得破劳动界的阶级（《星期日》周报

1920年3月21日）……………（33）

我们劳动界组合的说明（《星期日》周报	
1920年3月21日）	（35）
劳工朋友觉悟得了（《星期日》周报	
1920年3月21日）	（40）
成都印刷界工人醒觉后的第一次临时集会	
（《星期日》周报1920年3月21日）	（41）
国际资本帝国主义对于中国的侵略	
（《追悼列宁纪念号》1924年5月）	（43）
马克思派社会主义的势力	
（《追悼列宁纪念号》1924年5月）	（52）
怎样才能解决工人生活（《工友》1926年9月）	（62）
成都市工会对万流案之激昂（《工友》	
1926年9月）	（64）
生绉络科工人打胜仗（《工友》1926年9月）	（65）
簇桥生绉帮工价有转机（《工友》1926年9月）	（66）
顾绣帮又全体加入本会（《工友》1926年9月）	（68）
成都市工会第二次代表大会志略	
（《工友》1926年9月）	（69）
《工友》杂志通告（《工友》1926年9月）	（70）
万县惨案成都工人罢工公约（1926年10月21日）	（72）
万县惨案成都国民雪耻会罢工委员会告市民书	
（1926年10月21日）	（74）
华大暂行停课声明（《国民公报》1926年10月）	（75）
成都市民对英经济绝交办事处六言韵文通告	
（《国民公报》1926年11月6日）	（76）
中国成都服务英侨罢工团、侨寓成都英国国民	
同订复工条件（1926年11月4日）	（77）
万县惨案成都罢工工人复职宣言（《国民公报》	

1926年11月10日)	(78)
《工人运动报告》(杨闇公1926年11月28日在中国国民党 四川省第一次全省党代会上所作)	(79)
川西独轮车总工会电告自动撤销成灌马路捐 (《四川日报》1929年1月9日)	(83)
川西独轮车总工会声援华英印局罢工工人 (《四川日报》1929年1月23日)	(84)
南路独轮车工会告工友书(1929年6月23日)	(85)
告全川西独轮车工人及农民书(1929年6月23日)	(86)
成都长机帮工人索薪团索回欠薪(《列宁青年》 1930年1月1日)	(87)
成华广暴纪念总结(《转变》1932年2月)	(88)
一九三二年三月七日成都请愿示威总结 (《四川晓报》1932年4月第24期)	(92)
纪念今年的“五·一”国际劳动节 (《四川晓报》1932年5月1日)	(96)
从“五·三”到“五·卅”各纪念节宣传要点 (《四川晓报》1932年5月1日)	(98)
宣一个布(《工人之路》1932年3月28日)	(101)
工人自动武装起来驱逐日本(《工人之路》 1932年3月28日)	(102)
兵工厂工人团结起来反对武装压迫 (《工人之路》1932年3月28日)	(104)
拱背桥兵工厂工人罢工反对压迫(《工人之路》 1932年3月28日)	(105)
外南黄包车夫抗捐(《工人之路》 1932年3月28日)	(106)
生给工人全体加薪(《工人之路》	

1932年3月28日)	(108)
牛骨工人罢工加薪 (《工人之路》	
1932年3月28日)	(110)
石羊场生绉工人驱逐黄色省工会 (《工人之路》	
1932年3月28日)	(111)
南外兵工厂工人自动组织义勇军 (《工人之路》	
1932年3月28日)	(112)
外南生绉工人组织反日会 (《工人之路》	
1932年3月28日)	(112)
我们的字典 (《工人之路》1932年3月28日)	(113)
车夫苦 (《工人之路》1932年3月28日)	(115)
锦城花鼓词 (《工人之路》1932年3月28日)	(116)
汪姑娘的软硬工夫真利害 (《工人之路》	
1932年3月28日)	(117)
团结之声 (《工人之路》1932年4月17日)	(118)
怎样成立工人义勇军 (《工人之路》1932年4月17日)	(121)
一个长机工人的呼声 (《工人之路》1932年4月17日)	(123)
维新印刷厂大闹伙食, 赫坏了唐经理连呼改良	
(《工人之路》1932年4月17日)	(124)
外南机械厂工人罢工反对厂方武力压迫	
(《工人之路》1932年4月17日)	(126)
外南牛骨工人罢工两天, 加薪斗争得胜利	
(《工人之路》1932年)	(128)
外东兵工厂反对借故逮捕工人	
(《工人之路》1932年4月17日)	(131)
反对明折暗扣工资	
(《工人之路》1932年4月17日)	(132)
外东兵工厂工人索薪团告白	

《《工人之路》1932年4月17日)	(133)
成都长机帮工人要求加薪告工友书	
(《新新新闻》1932年5月5日)	(136)
成华长机工人加薪委员会快电(《新新新闻》	
1932年5月7日)	(137)
成华长机工友加薪委员会再告长机工友书	
(《新新新闻》1932年5月9日)	(138)
“五卅”纪念宣言(1932年5月30日)	(139)
号召全川民众起来, 反对国民党军阀战争参加革命	
战争宣言(1933年5月)	(141)
对“成都各界救国联合会”成立的宣言	
(《大声周刊》1937年第13期)	(144)
工人生活社简章(《四川日报》“工人园地”	
1937年10月29日)	(145)
凤凰山下所见及其救济办法	
(《星芒救亡联合周报》1937年11月)	(147)
抗战中的工人生活问题(《四川日报》	
“工人园地”1937年12月3日)	(150)
战歌(《四川日报》“工人园地”	
1937年12月3日)	(151)
工厂生活(《四川日报》“工人园地”	
1937年12月3日)	(151)
有钱的人不要再麻木了(《四川日报》“生活线”	
1938年1月15日)	(152)
谁给我们的遭遇(《四川日报》“生活线”	
1938年1月25日)	(154)
工人剧的创作和演出(《四川日报》	
1938年2月10日)	(156)

在生活线上挣扎 (《四川日报》“生活线” 1938年2月11日)	(158)
生命底怒吼 (《四川日报》“生活线” 1938年2月11日)	(159)
如何动员工人群众积极参加抗战事业 (《新华日报》 1938年2月16日社论)	(160)
反侵略与我们中国工人 (《四川日报》“生活线” 1938年2月18日)	(164)
在悼刘大会上的提案 (《四川日报》“生活线” 1938年2月18日)	(166)
今天是民族解放运动节 (《四川日报》“生活线” 1938年2月18日)	(168)
流产了的“战时同业集训” (《四川日报》“生活线” 1938年2月18日)	(170)
关于火炬游行 (《四川日报》1938年2月20日)	(171)
店员们起来参加救亡运动 (《新民报》 1938年2月23日)	(173)
店员救国要读书 (《四川日报》“生活线” 1938年3月10日)	(174)
抗战中的工人店员 (《四川日报》“生活线” 1938年3月10日)	(176)
晨呼队 (诗歌) (《四川日报》“生活线” 1938年3月18日)	(177)
肩负起我们的任务 (《四川日报》“生活线” 1938年3月18日)	(179)
遗训 (《四川日报》“生活线”1938年3月18日)	(181)
“生活线”编者的话 (《四川日报》“生活线” 1938年3月18日)	(182)